

## NOUVELLES ET ANNONCES DE LA MAISON GENERALICE

**Rencontre**  
des  
Secrétaires  
Régionaux  
de  
Formation



La Commission Centrale du Chili (2024) a demandé, par un vote, que le Chapitre Général de 2025 inscrive à l'ordre du jour la révision de la *Ratio Institutionis*. L'Abbé Général a invité les Secrétaires Régionaux pour la Formation à une rencontre au cours de laquelle le texte de la *Ratio* sera étudié et des propositions de révision seront formulées, servant de base à la discussion au Chapitre Général. Cette rencontre se tiendra à l'Abbaye de Valsereina, du 13 au 20 juin 2025.

### Liturgie vécue

**Cours en  
ligne** de  
l'Ordre  
Cistercien

L'Ordre Cistercien invite toute la famille cistercienne à participer à un cours en ligne sur le thème : "Liturgie vécue", c'est-à-dire sur la vie liturgique vécue dans nos communautés. Elle aura lieu du 2 au 6 juin 2025. Les leçons seront traduites simultanément dans les différentes langues, en fonction des participants.

Le programme, pour s'adapter aux différents fuseaux horaires, inclura des cours de 11:00 à 12:45 et de 14:30 à 16:00 (heure de Rome). En plus du Chapitre de l'Abbé Général, deux professeurs nous accompagneront.

Vous trouverez ci-joint le programme des cours:

11:00-11:15 Chapitre de l'Abbé Général Mauro Giuseppe LEPORI

11:20-12:00 et 12:10-12:45 Prof. Don Pierangelo MURONI

**Les impulsions du Magistère : *Sacrosantum Concilium* et *Desiderio desideravi***

14:30-15:10 et 15:20-16:00 Prof. Fr. Marco PAVAN

**La vision biblique de la liturgie: les psaumes.**

Pour participer, il faut s'inscrire par courriel à [lluc.torcal@ocist.org](mailto:lluc.torcal@ocist.org), avant le 1er mai 2025. Une fois inscrit, vous recevrez une confirmation. Le lien de connexion à Zoom sera envoyé par courriel quelques jours avant la réunion. Veuillez indiquer l'adresse à laquelle vous serez connecté pendant les cours.

## NOUVELLES ET ANNONCES DES REGIONS

### ÎLES

Sr. Sarah  
(Glencairn)



#### **Enregistrements vidéo du cours de formation initiale 2024**

Les enregistrements vidéo réalisés lors du Cours de Formation Initiale de l'année dernière présenté par le P. Michael Casey ocso, intitulé 'VIVRE L'EXPÉRIENCE DE LA VOCATION' seront disponibles pour être visionnés chaque semaine au cours des prochains mois. Veuillez envoyer un courriel à Sr. Sarah ([ocso.isles.formation@gmail.com](mailto:ocso.isles.formation@gmail.com)) si vous souhaitez recevoir le lien des conférences vidéo.



#### **Rencontre des formateurs, Our Lady of Silence, Roscrea, 27 janvier - 1 février 2025**

Sr. Maureen McCabe ocso de l'Abbaye de Mt St Mary, Wrentham, USA, à partir de ses décennies d'expérience en tant que formatrice, a donné des conférences inspirantes aux formateurs de la Région des Îles sur le discernement et la culture des vocations dans la vie cistercienne.



#### **Formation permanente, 25 - 27 mars 2025**

Le P. Aëlred Magee ocso de l'Abbaye de Bethlehem, Irlande du Nord, a présenté cette année le Cours de Formation permanente sur le PATRIMOINE CISTERCIEN. Ceux qui sont intéressés à accéder aux vidéos, contactez Sr. Sarah : [ocso.isles.formation@gmail.com](mailto:ocso.isles.formation@gmail.com)



#### **Cours de formation initiale, Tautra, 11- 18 octobre 2025**

L'évêque de Trondheim, en Norvège, et moine cistercien de l'abbaye de Mount St Bernard, en Angleterre, Erik Varden, donnera cette année le cours de formation à nos moines et moniales en Formation Initiale, intitulé : « POURQUOI LIRE LES PÈRES DE L'ÉGLISE ? »

## Formation pour les supérieurs de la RAFMA à l'Abbaye de Butende – 2024

**RAFMA**  
Sr. Elizabeth  
(Butende)



Cette réunion de la RAFMA s'est tenue du 5 au 17 juillet 2024. Elle résulte du vote qui a eu lieu à Scourmont, lors de la dernière réunion de la Région, et a été encouragé par l'Abbé Général comme soutien pour la formation. Étaient présents 16 Supérieurs, Mère Rachel, membre du Conseil de l'Abbé Général. Il y avait deux absents.

Au cours de cette période, il y a eu deux célébrations importantes : le soixantième anniversaire de la fondation de Our Lady of Praise de Butende, qui était le 5 juillet, et la profession solennelle du frère Kizito, de Our Lady of Victoria, en la Solennité de notre Père Saint Benoît, le 11 juillet. Ce furent deux grands moments de communion fraternelle et de renforcement de notre suite du Christ dans l'Ordre, où nous nous sentons chez nous partout !

La réunion s'est ouverte avec un mot de bienvenue de Mère Jane, puis Dom John Bosco a donné une introduction de ce qui allait se passer dans les jours suivants. La formation a été organisée en deux parties : le temps des conférences, qui s'est concentré sur deux thèmes principaux, et le temps des échanges entre Supérieurs d'une même Région, en abordant des points qui nous concernent directement, en particulier ceux suggérés à toutes les régions de l'Ordre par l'Abbé Général.

Temps de conférence :

**a. Conférence sur la vie spirituelle.** Il s'agissait d'une conférence sur le thème du purgatoire, dont on ne parle plus beaucoup dans l'Église, mais dont la considération nous a conduits à notre vocation fondamentale, qui est d'intercéder pour nous-mêmes et pour le monde, et en particulier pour nos frères et sœurs défunts. Un des points centraux de cette conférence était la nécessité d'examiner notre propre conscience, pour savoir si nous restons fidèles à notre vocation ou si nous sommes dilués par une opacité générale et une

perte de valeurs spirituelles. Parce qu'il est une réalité que nous pouvons être dans le monastère, mais en vivant d'autres valeurs qui sont contraires à notre vocation. Le prédicateur a insisté sur ce point pour que les supérieurs puissent aider leurs communautés à se recentrer sur cette exigence, qui est très similaire à celle de prendre en compte ses propres pensées.

**b. Conférences sur la gestion des ressources humaines.** En tant que Supérieurs et donc responsables, nous devons gérer les ressources humaines. C'est quelque chose qu'on peut apprendre et qui nous permet de mieux remplir la responsabilité de diriger nos frères et sœurs, en harmonie et en paix, pour atteindre ensemble l'objectif que notre communauté s'est fixé. Ces conférences ont été centrées sur cinq thèmes :

- Gestion et responsabilité ;
- Vue d'ensemble de la gestion des ressources humaines ;
- Communication efficace ;
- Introduction à la planification stratégique ;
- Introduction à la planification et à la gestion de projets.

Annexe : "**RAFMA formation**" – le rapport complet en anglais.

## Cours de Maîtres/ses des Novices



**RE**

P. Carlos Maria  
(Sobrado)

Sous le titre « CULTURE DU SOIN ET PRÉVENTION DES ABUS DANS LA FORMATION. *Pratiquez le bon zèle avec l'amour le plus ardent* », le P. Antonio Carrón de la Torre, OAR, professeur à l'Institut d'Anthropologie de l'Université Grégorienne (Rome), a donné un cours du 2 au 6 juillet 2024 à l'Abbaye de San Isidro.

Programme de la formation:

- La culture du soin dans les contextes communautaires.
- Facteurs de risque et de protection pour prévenir les vulnérabilités personnelles et institutionnelles.
- Le défi de l'abus de conscience et de l'accompagnement spirituel.
- Les étapes de la réponse de l'Église à la crise des abus et les défis futurs.
- La prévention de l'abus numérique dans la vie consacrée.

## Formation en ligne sur Saint Aëlred de Rielvaux

En novembre et décembre 2024, Dom Roberto de la Iglesia, Abbé de Cardaña, a donné un cours d'introduction sur Saint Aëlred de Rielvaux. Il nous a présenté la biographie d'Aëlred et introduit à ses œuvres principales.

En plus des frères et sœurs de la RE et de la Congrégation Cistercienne de Saint Bernard, ont participé quelques communautés de REMILA et les sœurs de la Congrégation de Saint Bernard de Castille de l'Ordre cistercien.

Les vidéos des cours (10 h) sont disponibles en espagnol. Si un frère ou une sœur de l'Ordre est intéressé/e, contactez le P. Carlos Maria : [secretarioformacion.re@gmail.com](mailto:secretarioformacion.re@gmail.com)

## Prendre soin et nous prendre en soin dans la vie communautaire



- Cuidado físico.
- Cuidado afectivo.
- Cuidado espiritual.
- Cuidado relacional.
- Cuidado comunitario

Comme la formation des maîtres/ses de novices a suscité beaucoup d'intérêt, et que le thème de la prévention des abus et de l'accroissement du soin dans les relations communautaires est un point central de la formation pour tous les moines et moniales, le Secrétariat de formation a décidé d'inviter le P. Antonio Carron de la Torre, OAR, pour donner une formation en ligne ouverte à la participation de tous les membres des communautés, sous le titre : "Prendre soin et nous prendre en soin dans la vie communautaire". Au cours de 4 sessions de 2 heures chacune, en mars 2025, le formateur a présenté les thèmes suivants :

- Culture du soin dans notre vie et mission.
- Pouvoir, autorité, obéissance dans la vie consacrée.
- La culture de la prévention dans l'Église.
- L'impact de la vie numérique sur la Vie consacrée.

Les vidéos de cette formation sont disponibles en espagnol. Si un frère ou sœur de l'Ordre est intéressé/e, veuillez contacter le P. Carlos Maria.

**Rencontre des formateurs**  
**Monastère de Miraflores**  
**du 16 au 25 octobre 2024**

**REMILA**  
Sr. María  
Antonia  
(Humocaro)



Le conférencier était le P. Carlos Gutiérrez Cuartango, Prieur de Sobrado, à qui nous sommes très reconnaissants.

Le thème du cours était principalement axé sur la connaissance personnelle, à partir de réflexions sur « la vulnérabilité, occasion du meilleur et du pire ». L'un des sujets a consisté à présenter un modèle anthropologique basé sur l'image de trois couches ou anneaux, pour regarder sous un autre angle notre dynamique intérieure. Le P. Carlos Cuartango nous a rappelé qu'il est important de savoir gérer notre propre blessure, ainsi, nous serons mieux formés pour ne pas confronter la blessure du/de la novice avec la nôtre.

Notre conférencier s'est surtout attaché à nous aider à identifier la couche intermédiaire de la vulnérabilité, là où habite l'enfant blessé.

Les conflits avec d'autres personnes se produisent lorsque nos couches de protection mutuelles se heurtent. Ce que nous devons essayer de faire, c'est en prendre conscience, l'accepter, et comprendre comment et pourquoi elles se sont formées.

Nous touchons ainsi notre côté le plus vulnérable, et nous pouvons entrer en relation avec les autres dans la compassion et la miséricorde.

Nous avons besoin de faire un voyage de retour à la maison, à notre espace le plus intime, que nous avons perdu, où nous sommes animés par le Saint-Esprit. Mais nous sommes restés à la surface.

Il a ensuite analysé les troubles d'attachement qui entraînent des répercussions notables sur un adulte : on peut parler d'attachement ambivalent, qui génère un moi confus ; d'attachement évasif, avec le résultat d'un moi déconnecté ; et d'attachement désorganisé, qui débouche sur un moi fragmenté ou irréel. Cet enfant, en développant ses mécanismes de défense : la fuite, l'agression et le gel ou la paralysie, et bien d'autres, tend vers la couche protectrice extérieure et non vers son centre. Une question se pose : Comment guérir l'enfant blessé ?

Dans notre cas, en tant que moniales et moines cisterciens, la transformation par l'amour se fait à travers notre style de vie, qui est sagement pensé et éprouvé par les siècles et par le temps, pour reconstituer la ressemblance que nous avons perdue et nous rendre fermes dans l'amour.

Annexe : "**REMILA formación**" – le texte complet du rapport

**Autres activités de la Région en tant que formation continue :**

- Nous avons eu le cours en ligne en Juin 2024, avec le P. Enrique Contreras, OSB, ayant pour titre " Notre identité bénédictine - cistercienne " pour reprendre conscience de qui nous sommes, avec la participation de presque toutes nos communautés de REMILA. Il a été très apprécié par tous.
- 2025 : Nos Profès temporaires se préparent à se réunir au monastère de Boa Vista (Brésil) pour un cours d'approfondissement sur nos Constitutions OCSO.

Nous apprécions également les invitations de la RE aux cours organisés par son équipe de formation et partagés sur internet avec notre Région.